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□本报记者 刘韬
通讯员 丘恺琦

在广东省广州市，说起“托举哥”
周冲，大家一点都不陌生。2012 年的一
天，在广州某小区内，一名 3 岁小女孩
失足悬挂在 4 楼阳台，情况危急。路过
的周冲徒手爬上 3 楼防盗窗，将女孩托
举了十余分钟，直到小女孩被成功救
下后默默离开。此事过后，“托举哥”的
名号在全城传开，有很多公司赞许他
的义举，表示愿意给他提供工作机会。
在接踵而至的各类工作邀约中，周冲
选择了坚持自己的本行，从一名普通
电焊维修工做起，又一步步转至管理
岗；原本只是初中毕业的他，还在学历
上实现了三级跳跃……时间来到 2023
年，周冲拥有了一个新的身份——第
十四届全国人大代表。

坚持学习 实现学历“三级跳”

周冲出生在湖北省孝感市的一个
农民家庭，他是家里的老大，为了减轻
家里的经济负担，初中毕业后便外出
打工。

刚开始，周冲在广州的一个小超
市里干活，雇主不包吃，一个月的工资
只有三四百块钱。他告诉记者，曾经一
个月，他每天只在中午吃一份两块钱
的 炒 粉 ，晚 上 饿 了 就 吃 煮 鸡 蛋 充 饥 。

“当时甚至连吃快餐的人我也羡慕，心

里 想 着 ，什 么 时 候 也 能 实 现‘ 快 餐 自
由’。”在打工的过程中，周冲意识到，
没有学历、没有技能无法在广州立足，
于是，他选择前往贵州学习电焊技术。

在贵州学习电焊技术的一年时间
里，周冲在工作中经常受伤，几乎每天
身上都会增加新的伤口。当时，他每个
月的收入只有 50 块钱，全年没有买过
一件衣服，裤子破了三个洞还在穿。这
段日子有辛苦更有收获，学成手艺的
第二年，周冲便在湖北武汉开始了新
的工作和生活。“上班第一个月我就拿
到了 1800 元钱，从那时起，我意识到，
要不断地学习，努力提升技能才能让
收 入 更 上 一 个 台 阶 。”回 忆 起 那 段 日
子，周冲感慨道。

在“托举哥”救人出名后，先后有
10 余家企业对周冲抛出橄榄枝。到底
该如何选择？短暂的迷茫下，母亲的一
番 话 点 醒 了 他 。“ 当 时 我 妈 就 说 了 一
句，要选择自己干得来的工作，不要让
别人在背后说闲话。”“当时我能干得
来的就是当电焊维修工，我希望从基
层一步步踏踏实实地干起来。”经过仔
细思考后，周冲决定加入广州港集团
有限公司，从初级电焊维修工做起。

进入公司后，周冲一开始在机械
中队电焊维修岗位负责中队的抢修业
务。公司给他安排了带教师傅，他就经
常跟着师傅到作业现场学习。为了让
自己可以尽早独当一面，他还先后考
取了叉车、拖车等技能证书。

努力付出终有收获。周冲先后参
加广州市电焊技能竞赛、广东省“金锚
杯”职业技能竞赛等比赛，在比赛中取
得了优异的成绩。他也从初级电焊维
修工一步步成为高级电焊工，还获得
了广东省劳动模范称号。

“当我进单位任职之后，我发现自
己的知识和技术能力仅限于电焊，知
识不够全面。在工作中，还要用到许多
机械原理方面的知识。”从那时起，周
冲有了继续学习、提升学历的念头。在
入职之后的几年里，经过不断努力，周
冲实现了中专、大专、本科的学历三级
跳。“接下来，我还想考研究生，进一步
提升自己。”周冲说。

2018 年，技术能力突出的周冲转
岗做安全管理。如今的他，已经成长为
安全管理团队的一名负责人。

当选人大代表 积极建言献策

2023 年，周冲当选为第十四届全
国人大代表。“成为全国人大代表，意
味着自己肩上的责任更重了。”在得知
自己当选人大代表后的两个月里，周
冲马不停蹄地开始学习，手机和电脑
里存满了相关法律资料，同时，他也在
探索如何提出高质量的建议。

结合自己的职业经历，周冲一直
十分关注技能人才的职业发展问题。
他在充分调研的基础上发现，很多企
业需要“专精长”的人才，而很多技校
的 培 养 方 向 与 企 业 需 求 并 不 完 全 匹
配，因而，部分技校学生就业也会面临
一些困难。他在 2023 年全国两会上提
出关于加大力度支持国有企业筹办技
工院校的建议，以便更有针对性地培
养企业需要的人才。

“技能人才是支撑中国制造、中国
创造的重要力量，国家发展离不开技
能人才。加强新时代高技能人才队伍
建设，需要进一步健全高技能人才培
养体系，创新高技能人才培养模式，持
续推动职业教育高质量发展。作为一
个过来人和受益者，我希望通过人大
代表的身份为推动职业教育发展尽一
份力。”周冲说道。

如今的周冲还是十三届广州市青
年联合会副主席。从 2012 年起，周冲经
常参加广州市青联组织的各种公益活
动和学习交流活动，社区、养老院、孤儿
院、乡村小学……这些地方都留下了他

忙碌的身影。他感慨道：“青联是一个有
凝聚力的、温馨的大家庭，大家共同学
习交流，一起做公益事业。我从青联人
的身上学到了很多。”当选广州市青联
副主席以来，周冲一直致力于促进青年
间的交往交流。他建议在南沙区打造青
年交流基地，促进粤港澳大湾区乃至世
界范围内的青年交流、交往、交融。

加入“小 Law 号”讲师队伍
守护未成年人成长

不久前，周冲又有了一个全新的
身份——“小 Law 号双师课堂”的讲师。

“小 Law 号”是近年来广州市检察机关
着力打造的未成年人检察普法品牌，
2023 年以来，该市检察机关以“小 Law
号”未检普法品牌为依托，持续创新普
法形式，推出了“小 Law 号双师课堂”，
以“检察官+N”的模式，创新引入专门
学校老师、心理咨询师、人民警察、基
层未成年人保护工作者等不同领域专
业人士和检察官开展同堂普法，提升
普法宣传的效果。

近日，广州市检察院先后在广东
省未成年犯管教所以及该市的专门学
校——新穗学校开展一系列“小 Law 号
双师课堂”普法宣传活动。在这几次活
动中，周冲与同学们分享了自己从出
身农村的平凡工人一步步成长为本领
过硬的技术骨干，再到当选全国人大
代表的人生经历。“人不要好高骛远，
要 一 步 一 个 脚 印 ，这 样 才 会 走 得 更
远”，周冲以自己的经历鼓励同学们要
脚踏实地，行稳致远，勇于追求自己的
人生理想。

说起为何会加入广州市检察机关
“小 Law 号”的讲师队伍，周冲说：“当选
全国人大代表后，检察官来到我的单位
走访，介绍未成年人检察工作取得的成
效。我此前也曾以青联委员的身份向涉
罪未成年人开展宣讲，这段经历让我对
这项工作很有感触，也很希望能够继续
发挥青联委员、人大代表的作用，为守
护未成年人健康成长贡献力量。”

采访过程中，周冲对“小 Law 号”的
发展寄予厚望，他表示，希望“小 Law
号”可以面向基层，将更多优秀青年、
行业代表吸纳到讲师队伍中来，进一
步提升“小 Law 号”的影响力，将之打造
成 更 具 检 察 特 色 的 未 成 年 人 普 法
品牌。

周冲：“托举哥”的“三级跳”

周冲 全国人大代
表、广州港集团黄埔港务
分公司安全环保部副经理

□本报记者 周晶晶 通讯员 苏兴品

“耕者用心，食者安心。”这是湖北省人大代表、湖北食汇缘农业科技有限公
司总经理、武汉市金色惠农生态农业专业合作社理事长王建兵印在工服上的一
句话，也是他要求每位员工记在心里的一句话。

2012 年，王建兵成立了武汉市金色惠农生态农业专业合作社。王建兵从老
一辈农民的经历中了解到，传统的种植模式“零散乱”，缺乏创新、效益较低。他汲
取经验，决定进行标准化种植，为农户统一提供农资及技术指导，并对按照标准
种植的农产品进行回购、统一销售，发展全产业链生产、经营模式。经过不断探索
与创新，王建兵带领合作社开启从基地到餐桌无缝对接的直供模式、线上与线下
无缝对接的营销模式，每天约有 30 吨新鲜蔬菜，经冷链车直接运往武汉三镇的
116家企事业单位和食堂。

为了进一步保障农产品的质量，王建兵在金色惠农生产基地、生鲜食材冷
库、无尘净菜加工区、质量追溯检测中心等区域，均安装了监控探头，对农产品生
产、流通进行实时防控；他还在合作社内建立了农产品质量安全检测工作室、农
业物联网和质量安全追溯系统，让农产品生产有标准、产销有记录、质量有检测、
全程可追溯。目前，合作社已打造“金色惠农”“杜公湖”等一系列绿色蔬菜品牌，
合作社生产的绿色农产品受到市场广泛欢迎。

2023 年，王建兵当选为湖北省第十四届人大代表，他结合自身行业背景，积
极建言献策。在 2023 年湖北省两会期间，王建兵就加强农田水利基础设施配套
提出建议，希望提高农田水利工程建设水平，加强科学管理，完成高标准农田建
设，让优质的湖北农产品走向全国。

王建兵告诉记者，他一直非常关注检察工作，曾多次受邀参与武汉市东西
湖区检察院组织的法治进校园、案件公开听证等活动。不久前，王建兵受邀参
加该院组织的法治进校园活动，活动中，他建议检察机关继续加大对未成年人
法治教育力度，与相关部门加强协作，形成未成年人保护合力。该院高度重视
其建议，在认真研讨的基础上，组织未检部门积极落实。据了解，2023 年以
来，该院选任 24 名业务骨干担任全区中小学法治副校长，先后走进教育部
门、妇联、社区、学校等密切接触未成年人的单位和组织，开展法治宣传 10
余次。谈及对于检察机关的期待，王建兵表示，希望检察机关继续依法能动履
职，不断提升办案质效，切实履行法律监督职责，以更实的检察履职回应群众
所思所想所盼。

湖北省人大代表王建兵：

守护好“粮”辰美景

□本报记者 刘立新 通讯员 吴占京 白全忠

“刚才来参观的是县里组织的乡村振兴观摩团，他们主要是来看我们村的乡村民宿
项目。”近日，记者来到河南省栾川县庄子村采访该省人大代表、庄子村党支部书记朱淘
利，正赶上他在接待县里组织的乡村振兴观摩团。送走观摩团，朱淘利热情地和我们聊
起来。

2021 年，朱淘利担任庄子村党支部书记，作为土生土长的庄子村人，他见证了村子
从“穷山村”变成“样板村”的全过程。

上任伊始，朱淘利把党建引领乡村振兴作为工作主线，把“五星”支部创建融入乡村
振兴全局，村支部 44 名党员划分成 4 个党小组，每个小组成员按照区域、专长和责任联
系群众，通过每月开展交流会的方式，充分了解群众所思所盼，引导群众为基层社会治
理、村庄基础设施建设等方面建言献策，凝聚共识。2021 年，在朱淘利的带领下，庄子村
成功创建河南省“五星”党支部。

朱淘利还组织村里的民宿经营户外出到浙江等地参观学习，学习发达地区先进的
运营模式和管理经验，同时，通过对外招募，引入专业运营团队。通过走访调研，朱淘利
意识到，庄子村的资源还没有得到充分利用。于是，他带领村“两委”班子成员通过开展

“三清两建”乡村治理专项行动（即清资产、清“村霸”、清矛盾，建强农村经济合作组织、
建强村民自治组织），对收回的土地、林坡等资源合理盘活利用。

为了促进乡村民宿和旅游业的高质量发展，朱淘利带领庄子村抢抓“百村千宿”发展
机遇，打造以“逍遥庄子”为 IP、以健康养生为卖点、以亲子娱乐为突破的乡村运营新模式，
升级建设有机农庄体验园、亲子露营游乐园等项目，吸引了许多游客来庄子村旅游。

朱淘利对记者介绍，如今，村里经过标准化提升改造的 119 家宾馆、86 家农家餐厅、8
家精品民宿都由庄子村乡村旅游协会统一管理、调配，方便游客观光、入住、就餐。全村
80%的居民都从事旅游业和相关产业，庄子村接待游客量每年稳定在 50 余万人次，年旅
游总收入超过 2300 万元。

当选河南省人大代表以来，朱淘利围绕乡村振兴工作积极建言献策。他建议文化和
旅游部等部门要明确音乐、美术、手工艺等文化产业赋能乡村振兴重点领域，为乡村文
化产业发展指明路径。各地要充分依托自然、生态和历史文化资源，选择适合的业态进
行开发和经营，以差异化体验赢得市场。

采访中，朱淘利对检察机关服务乡村振兴所做的工作给予充分肯定，并建议检察机
关充分发挥公益诉讼检察职能，和相关行政机关加强协作，共同加强对古建筑、古树名
木的保护，让乡村文化资源得以传承，让群众记得住乡愁。

河南省人大代表朱淘利：

“样板村”的领头人

周冲（右）在码头现场检查驾驶司机是否持证上岗。
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